

Syriens et Chaldéens, par l'abbé E. Griselle (1); l'*Arménie martyre* et le *Journal, en Arménie*, par Henry Barby, envoyé spécial du *Journal* (2); les *Mémoires* de M. Morgenthau, ambassadeur des États-Unis en Turquie (3), et les *Massacres d'Arménie* du Dr Lepsius (4). Ces deux derniers, en particulier, sont fort intéressants parce qu'à part le récit des exterminations accomplies ils établissent les responsabilités des dirigeants turcs et aussi des Allemands.

*
* *

J'ai résumé en quelques lignes, dans la première partie de ce chapitre, les principales causes qui ont poussé les Turcs à martyriser les Arméniens : haine de races ; jalousie de la richesse arménienne ; crainte égoïste d'une population intelligente désireuse de progrès et de réformes. Il n'est donc point étonnant que les Jeunes-Turcs, et en tête Enver et Talaat, au fond musulmans fanatiques, aient songé à proclamer le *djihad* (guerre sainte) contre les Arméniens. Mais on se demande avec stupeur pourquoi les Allemands les ont suivis dans cette voie, pourquoi Wangenheim, l'ambassadeur du kaiser à Constantinople, pourquoi Humann, l'attaché naval, pourquoi Liman von Sanders ont tenu des propos, relatés par plusieurs témoins impartiaux, et qui établissent la complicité germano-turque dans cette sombre tuerie d'un peuple absolument innocent ?

Il faut voir plus loin et plus haut que ces reîtres à

(1) Bloud et Gay, éditeurs, Paris.

(2) Articles publiés dans le *Journal*, de mai à août 1916.

(3) Un vol. in-8, 12 fr. Payot, Paris.

(4) Un vol. in-16, 5 fr. Payot, Paris.